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〈雞你〉金融界學長經驗談

資科87級蔡峻雄

電話訪談整理

季正莘學長控工七七(現任職於荷商荷蘭銀行台北分行業務處經理)

目前我在荷蘭銀行的工作並不是我第一個工作，最初我在花旗銀行處理消費金融

事務，現在是處理企業金融 3 這些工作與我當時念的科系並無太大關f系，會有這樣的

轉變是因為我對金融的興趣。金融業需要有一些特殊的技巧或能力如推理、數字分析

等，這些正好都是我有興趣或正是我所具備，而且我很喜歡金融界的動態環境，所以

後來我又去修了MBA' 正式踏入我所喜歡的金融界。

在金融界的事務，有許多都是非常辛苦且需要慎思熟慮，拿我現在的銀行事務來

說'Jt業放款、徵信標準等都必須做深入研究，再加以各家同業在業務上的激烈競

爭，想要有成就一定要花費一番工夫。金融業中‘最重要的莫過於自身的操守，國票

事件就是最好的例子，若從事金融業人員本身不夠客觀、公正，就會發生監守自盜的

事件，那不僅是錢財的損失，也是金融業從業人員形象的傷害 o

想要就業的學弟妹們，有幾點必須注意: (1)興趣最重要，每一種行業都有其風

險，或高或低，每個人喜歡的程度和對風險的接受程度都不同，要選擇適合自己的行

業。 (2)注意行業的生命週期;有的行業是需要經驗累積。 (3)注意產業酌前景。如台

灣金融國際化指日可待，可以試著選擇仍有發展空間的金融業去做。 (4)報酬|不要太計

較。剛開始工作，報酬自然不會很令人滿意，但不要太計較，只要有本事、有毅力，

花費的苦心和力氣終究會反映在報酬上。

除了管理科系，我覺得像士業工程管理、電腦科學這一類的科系在金融界也很需

要，不過工科的學生應該要去學習商科的基本知識，光憑工科的知識是不夠的。此

外，要進金融業就要作「靈魂 J '不要作「配角 J 要掌握自己的方向，建立起屬於

自己的事業，這點不管什麼科系都一樣。

三 最後我歸納在校學弟妹應該注意的幾點: (1)不管從事那一行，都應該先認識這方
石 面的朋友 從業人員，這樣不但可以從他們身上得到專業知識，更可以獲得寶貴的就

聲 業資訊。 (2)尚未準備好就業所需的人則應該再學習、再充實自己。 (3)語言很重要，

除了英語，其他如日語、台語等這些語言也是將來在商場上不可或缺，學得越多，將

26 來在各種場合就越能應付自如。



金融界的交大人

胡偉君學長 資工七八(現任職於中國開發信託股份有限公司海外部)

我畢業後一開始先進入精業電腦， {且其實我那時已經在為進金融界做準備，因為

當我大二時我就覺得我將來不會從事資訊業，因為我真正的興趣在金融。後來我去美

國賓州大學繼續深造，回來後便到花旗銀行財務部，接著再到一家英國投資銀行擔任

股票分析師，去年八月才進入目前任職的中華開發。

在金融界是一件滿辛苦的事，就拿我在英國銀行的那段期間來說，工作量非常

大，常常做到晚上十二點，每天有寫不完的報告，雖然薪水非常好，但卻沒有生活品

質可言。但從另-個角度來說，壓力及大量工作可以使自己成長較快?可以很快熟悉

環境以及事務的處理，對自己來說也不宮是一項挑戰。

也許很多人進入金融界是因為高收入，但我覺得人生在世工作不要祇是為了錢，

自己的興趣與意願才是最重要的。像我在英國銀行薪水很好，但那份工作我覺得並不

很有意義，也不覺得是在幫助任何人，或對社會有正面意義 D 對我來說，我希望我酌

工作能夠實現自己的心顧，對國家社會又有貢獻，有一份自己能接受的薪水，這樣就

夠了。而在中華開發，我找到了自己這些希望條件的平衡點。

現在交大學弟妹大多是念工科酌，工科的人若想進入金融團?最好的途徑自然是

去念MBA' 這麼做是打好自己的數學能力基礎，而且管理、經濟等學科也是進入金融

界必要的基礎知識，若不具備這些基礎能力，則難以適應這個瞬息萬變的環境。

最後給學弟妹的建議是，-虛心向學」最重要，用心學習自己在大學的基本科

目，如果時間充裕，最好把英文及言談技巧學習好，語言技巧不好在社會很吃虧。就

拿我現在負責的海外投資來說，常需與國外的公司代表談判與溝通，這時談判、表達

的技巧和英文能力就非常重要了。想投考研究所的學弟妹們，建議你們先到社會上工

作幾年，再去投考研究所，因為從這幾年的實務經驗中，你會發覺你真正的興趣、想

要追求的到底是什麼，而不是盲目的跟從大家，考自己一點興趣也沒有的研究所，寫

著自己不甚了解、沒有興趣的論文，而覺得虛度兩年時光。還未面臨抉擇的學弟妹

們，應該做好自己的生涯規劃'將眼光放遠，訂定自己將來的長程目標，並朝著這個

目標而努力。能愈早發現自己真正喜歡什麼愈好，因為可以及早累積自己這方面的相

關能力，也就愈能確實掌握住自己未來!

章強學長管科七oc現任職於花旗銀行協理)

我目前任職於花旗銀行消費金融部，負責北區房屋貸款。我第一項工作是在達亞 •

汽車企畫部，接著便出國唸MIS '田園後曾經進入精業電腦，後來自己與朋友創設貿 三

易公司做電腦出口，再經歷大連銀行，最後就是現在我任職的花旗銀行。就我這幾年 心

的經驗，我覺得管科的發展相當不錯，尤其是交大出來的學生大多非常腳踏實地，在 探
公司裡也很有向心力，在金融界發展相當有利，我以前認識的許多交大管理科學系的 討

學長們在金融界也各自有一片天。 27



當初會進入金融圈，其實是陰錯陽差，當時電子業還未興盛，我的專業技能最多

就是到汽車業，由於圈內汽車業一向末能蓬勃發展，都是大量倚靠國外技術，當時我

和其他同學都覺得汽車業並不是一項長遠的工作，但也找不到更好的工作，所以我出

國唸MBA' 當時出國唸MBA的有三位同學，我念的是創業投資，回國後便進入了金
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想要進入金融界，從銀行的角度，我覺得有三點必須注意:第一、應該要有商業

背景。第二、若是原來念工科的學生，最好去修MBA 。第三、我覺得學電子、資訊這

些同學在如何讓人與機器結合這方面還需要改進。也就是說雖然他們自己很懂得如何

使用機器、電腦，卻不懂得如何讓其他人像他們一樣可以與機器結合在一起，在人際

關係的處理上也較其他人來得生硬。

要先工作再考研究所或先考研究所再土作我認為都無所謂，最重要的是自己要認

清楚你想要做什麼，弄清楚自己生涯規劃的方向，我想只要釐清這一點，考研究所與

工作的先後對未來將不會有太大影響。

最後我歸納幾點意見給學弟妹參考，在學的學弟妹，應該多充實「社會大學」裡

各行各業相關知識，不要只顧自己科系的知識。現在所學並木一定將來真正用得到

的，知道得愈多對自己就愈有利。在學校學的大多是理論，有機會應該多接觸企業實

務界，至於要進入社會的新鮮人，我的建議是: (1) ，-先準備好」。也就是在應徵工作

之前，應該先瞭解自己、瞭解所應徵公司的性質與營運狀況等，並對自己的未來做好

規畫，我看過很多來應徵工作的人，他們什麼都沒有準備，就只是進來呆呆的坐著等

人擺f布，等著聽到一句「你可以回去了，有消息我們會通知你 J '這樣的人不容易找

到好工作的。 (2) ，-謙虛學習」。木管以前學歷有多好，到了社會，都應該要謙虛學

習，對自己身邊的工作環境也不要太在乎，不必要求太多，否則可能每個工作都會令

你坐立難安。 (3) ，-策略比戰略重要」 ο 策略指的是你該有前瞻性，對要做什麼性質的

工作應有相當程度的瞭解，這點可以請教已經做過這份工作的前輩們，戰略指的是你

要去那幾家公司找工作的這種小細節。也就是說應該先注意大方向，再注意小細節，

就好像一輛方程式賽車，靈魂是車內的選手，同一輛車開車的人不同，比賽的結果很

可能就不一樣;又比如寫程式?一開始你必須先將整個程式的流程擬定，決定整個程

式的架構、 algorithm' 再去做細部 codi月。架構沒有做好、程式才寫一半就要別人幫

你debug' 那是根本木懂怎!要寫程式的人的作法。其他可以做的就是平時的日常功夫

了，多看一些雜誌報紙如天下、經濟日報等，隨時掌握整個社會脈動，就可以很容易

發現這個社會需要的是什麼和你自己想要的是什麼，進而決定你將來的方向和現在該

做的準備 3

黃大倫學長機械七六(現任職於惠嘉證券經理)

我從交大畢業後出國唸了 年機械碩士，回國後在捷運局淡水線服務了兩年，然

後出國唸MBA' 這次回國後就進入了金融界，先到花旗銀行，但覺得那兒的工作不適

交 合我，後來又到大華證券待一年，再轉到現在的惠嘉證券。

大
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融圈。

交大畢業的學生大多沒有商業背景，要進入金融圈並不是那麼容易，就算是去念

.\IIBA也不一定就能7)~得上用場，因為每一項工作都會有許多事情必須重新學習，有些

必要的知識，比如相關法令，在學校也無法學習到，都必須靠著經驗的累積以及自我

學習，所以剛開始要比起商科出身的人多花更多工夫，但一旦在金融圍有了立足之

地，有工科背景的人又比純商科出身的人吃香，因為工科出身的人比較能瞭解公司整

體的運作，也比較能洞悉公司的遠景。

我認為未來十年，金融業必然會蓬勃發展，隨著新銀行設立、外商投資等相繼開

放，未來相信會開放更多，至IJ時會需要有理工背景的人來參與。金融界未來的大方向

應該會朝投資銀行、風險管理方面發展，對金融界有興趣的學弟妹們不妨開始接觸這

類相關知識，應該會很有幫助。

還在學校的學弟妹若想進入金融業，平時應該多吸收些金融方面的知識，這些知

識可以在報章雜誌上如商業週刊等獲得，多瞭解台灣金融界的事情，跟隨著金融界的

腳步，多吸收新的東西，才不會想在參與時茫然不知所措，另外外語能力的充實也是

必須的。

關於丁丑梅竹特輯二三事

編輯部

梅竹賽開辦至今已廿九年，其中歷經停辦、復賽，競爭情形也由過去的惡性競

爭到今天的合作模式。有些人也許是梅竹賽場上的激情選手;有些人或許是熱情的

啦啦隊;有些人或許只是在一旁加油吶喊的觀眾;無論扮演賽場上的那一種簡色，

梅竹賽一直是所需交清人的回憶與話題，每年的梅竹賽也一直是所有交清人的期

待。

丁五梅竹，隨著校園內的梅竹旗幟拆撤，隨著賽程結束、活動落幕，所有激情

的吶喊終歸平淡。為了讓所有校友們也能感受梅竹賽的熱絡，特延後出刊日，推出

丁丑梅竹特輯，首先「笑看梅竹半甲子」以寓言方式帶您進入梅竹開辦以來的紛擾

歲月; r 校友話梅竹」貝IJ 有校友和我們分享他的梅竹夢; r 走過舊傳統、邁向新梅

竹」告訴您現在的梅竹賽和以前有什麼不同。此外，也有桌球、啦啦隊、少棒等活 主

動花絮。丁玉梅竹交大不幸以 7 : 3 敗北， r 7 3 背後的省思」貝IJ 談談這幾年交 題

大一主未能奪得總錦標原因在那?以期來年「戊寅梅竹交大必勝 J ! 探

討
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